

INTRODUCCIÓN

Invitado a redactar la INTRODUCCION de este IV volumen quisiera que me fuera permitido, antes que nada, rendir un tributo de admiración y también de gratitud a quienes concibieron, promovieron y editan esta publicación.

Pero, igualmente, que del archivo de mis recuerdos pudiera extraer uno, hasta ahora totalmente inédito. Corrían los años cuarenta; en mis viajes a Madrid nunca dejaba de visitar a mi recordado maestro don Manuel Gómez-Moreno, quien siempre me preguntaba qué novedades había por aquí en materias de tanto interés. Le comunicaba el que tenía, ya por tradición, hacia los hallazgos monetarios y la necesidad, que él veía claramente, de que hubiera una publicación especializada en estas investigaciones y que continuara cuanto había hecho el «Memorial Numismático Español», que luego de 1880 había tenido una fugaz pero útil reaparición en 1920.

Se pensaba en un título ante la dificultad de restablecer aquél; sugerí el de ACTA NUMISMÁTICA pensando en aquella «Acta Aragonensia», de H. Finke, que con tanta frecuencia utilizaba en las clases universitarias de Diplomática; pero sopesando dificultades de editor y quién tomara a su cargo la empresa en nada quedó la sugestión momentánea.

Eran años de atonía en estos estudios y aún de graves incertidumbres, 1940-1946, seguidos de algunos otros de no menor dificultad. Entre tanto una revista de la Diputación barcelonesa, «Ampurias», 1942, recogió las Crónicas de hallazgos; otra, del C. S. I. C., «Al-Andalus», los arábigos especialmente, 1947. Luego cambiaron las cosas y en Madrid surgieron «Numisma», 1951, órgano de la «Sociedad Ibero-Americana de Estudios Numismáticos», la S. I. A. E. N. y «Numario Hispánico», del citado C. S. I. C., 1952.

De aquel título pensado en conversación con don Manuel nunca más se trató, relegándolo al conjunto de los «Paraísos perdidos» y he aquí que, cuando en 1971 ví que la Sección de Numismática del Círculo Filatélico y Numismático de Barcelona lo había aceptado "motu proprio", el corazón saltó de gozo por haberlo visto convertido en feliz realidad.

Por esto en aquel volumen I me pareció un deber dedicar a la Memoria de don Manuel aquel artículo de «Solidi» y «Denarii» en los reinos cristianos occidentales del siglo XIII; el título era mío, pero los documentos —las copias— eran suyos; no era allí, naturalmente, el lugar de recordar los años cuarenta.

Y mencionada «Ampurias» es justo recordar también que si las Crónicas de hallazgos en ella iniciadas la dejaron, fue por la especialización de la revista y la gran amplitud cronológica de nuestros temas, que van desde la antigüedad hasta el siglo XX, no siendo por tanto oportunos allí los comentarios que las precedieron sobre cuestiones referentes a la Edad Media, a la Moderna o a la Contemporánea. Mas "Ampurias" continuó y continúa abriendo sus páginas a temas ibéricos, romanos y aun visigodos, en un amplio concepto de lo clásico, y varios han sido los estudios monetales en ella publicados después, como los de Villaronga, Rancoule, Guilaine, Estrada y otros autores, por citar sólo algunos de los últimos números, que siguen manteniendo la atención sobre estas cuestiones, sin rebasar lo godo cronológicamente.

"Acta Numismática" realiza, pues, el ideal de la publicación especializada en los temas sin limitación de épocas, según se ha dicho, y es por ello por lo que se celebró debidamente su aparición como congratula ahora su continuidad, que a la vez evoca aquella del citado "Memorial Numismático Español" que saliera de la Librería de Alvaro Verdaguer hace justamente ahora un siglo el tomo III, que vio la luz en 1872-1873.

Volviendo a los años cuarenta, de nobles propósitos y evidentes realizaciones, el Círculo Filatélico y Numismático, en su Sección de Numismática, llenó un período de evidente laboriosidad.

Ha pasado un tercio de siglo; ACTA NUMISMATICA es barcelonesa y a la referida Sección del C. F. y N. corresponde la totalidad de su elaboración y creación; pero a mí me toca felicitarla celebrando que se creara, mantuviera y editara como hasta ahora se viene haciendo con tantos éxitos. Congratulaciones, pues, a su Dirección, a sus colaboradores, que llenan desde la Antigüedad hasta los tiempos actuales en la elección de sus interesantes temas, como en el índice alfabético de materias que redacto a seguida, puede verse; a lo personal sólo cabe decir que defuit scriptis última lima meis, rogando indulgencias, porque innumeradas veces hubo que trabajar invita Minerva, en una gran dispersión de acogedoras y simpáticas publicaciones españolas, sin faltar alguna de fuera.

Ante la aparición de este IV volumen de «Acta Numismática» bien vale la pena contemplar aquel reverso romano en el que se lee: FORTVNA REDVX.

Felipe Mateu y Llopis

**ÍNDICE DE MATERIAS DE LOS VOLUMENES
DE ACTA NUMISMÁTICA**

| | |
|----------------------------------|---|
| ABRA | <i>E. Collantes, II.</i> |
| AMPURIAS | <i>M. Campo, II; F. Sanmartí Grego, III; L. Villaronga, II.</i> |
| ALMORAVIDES | <i>J. Rodríguez Lorente, II.</i> |
| AMERICA, Medallas | <i>J. Almirall, III.</i> |
| ARSE | <i>F. Domenech, IV.</i> |
| AUSA | <i>L. Villaronga, III.</i> |
| BARCELONA | <i>A. Badía, I, II, III, IV; J. Vilaret Montfort, II, III.</i> |
| BARCELONA, Medallas | <i>J. Almirall, I, II, III; R. Borrás, I; S. Datzira, I.</i> |
| BILLETES | <i>A. Turró, I.</i> |
| BIZANCIO | <i>A. M. de Guadan, II, III.</i> |
| CASTELLO DE FARFANYA | <i>J. Pellicer Bru, III.</i> |
| CASTILLA | <i>J. Almirall, IV; A. Badía, II; E. Collantes, I, III, IV; A. Oroí, III.</i> |
| CASTILLA, LEON, PORTUGAL | <i>F. Mateu y Llopis, I.</i> |
| CATALUÑA | <i>J. Almirall, IV.</i> |
| CERVERA | <i>J. M. Llobet Portella, III.</i> |
| CONGRESO NUMISMÁTICO | <i>P. Casado, III.</i> |
| CONSTANTINIANAS | <i>J. Molins, R. Grau, III.</i> |
| CROISSANTS | <i>R. Majurel, IV.</i> |
| CROIX, a la | <i>J. B. Colbert de Beaulieu, J. C. M. Richard, II; G. Saves, II.</i> |
| ELNA | <i>R. Grau, I.</i> |
| ESPAÑA | <i>E. Goig, III; F. Mateu y Llopis, III; F. Permanyer, I.</i> |
| FLORINES, Tortosa | <i>F. Mateu y Llopis, IV.</i> |
| GALIA | <i>J. B. Colbert de Beaulieu, II; J. C. M. Richard, I, II.</i> |
| GLOSARIO NUMISMÁTICO | <i>F. Mateu y Llopis, III.</i> |
| GRECIA | <i>A. M. de Guadan, II.</i> |
| HISPANIA | <i>M. Campo, III, IV.</i> |
| HISPANOAMERICANAS | <i>J. Vidal Pellicer, III.</i> |

| | |
|----------------------------------|--|
| IBERICAS | P. Veguè, I; L. Villaronga, III; AUSA: L. Villaronga, III; Azaila: J. Romagosa, I; Cánovas, hallazgo de J. Romagosa, I; Cese: L. Villaronga, I. |
| INTRODUCCION | J. Almirall, I; F. Mateu y Llopis, IV; J. Romagosa, II; L. Villaronga, III; E. Goig, I. |
| LERIDA | M. A. Martín Bueno, IV. |
| LOGROÑO, Museo | P. Veguè, III. |
| MALLORCA | J. Almirall, I; R. Borrás, I; S. Datzira, I. |
| MEDALLAS | E. Goig, II; J. Vidal Pellicer, III. |
| MEXICO | G. Savés; L. Villaronga, III, IV. |
| MIDI-PYRENEES, hallazgos hispán. | J. Buch, IV. |
| MONTSERRAT, Medallas | M. Py, IV. |
| NAGES (Gars) | R. Majurel, IV. |
| NIMES | J. Romagosa, II. |
| NUMANCIA | S. Datzira, I. |
| NUMISMATICOS | E. Collantes, I; F. Mateu y Llopis, I. |
| PORTUGAL | A. M. de Guadan, I. |
| PTOLOMEOS | I, II, III, IV. |
| RECENSIONES BIBLIOGRAFICAS | T. Turró, I. |
| REUS, Billetes | J. Almirall, I, II; D. W. Mac Dowall, I. |
| ROMA, Imperio | M. Campo, III. |
| ROMA, República | A. M. de Guadan, I. |
| ROMANO ALEJANDRINO | J. Almirall, I; J. C. Richard, I. |
| RHODE | R. Argellies, IV; V. Lafont, IV. |
| ROSELLON | M. Crusafont. |
| SICILIA | J. Vilaret, I. |
| SOLSONA | A. M. de Guadan, I. |
| STEFANOFORO | M. Barceló, IV. |
| SUEVAS | E. Goig, I; F. Mateu y Llopis, IV. |
| TORTOSA | A. M. de Guadan, IV. |
| TREBIZONDA | J. Vilaret, IV. |
| VICH | |



JUNTA DIRECTIVA DE LA SECCIÓN NUMISMÁTICA

| | |
|---------------------------|----------------------------|
| <i>Presidente</i> | JUAN ALMIRALL BARRIL |
| <i>Vicepresidente 1.º</i> | JUAN ROMAGOSA PETIT |
| <i>Vicepresidente 2.º</i> | CIPRIANO PAGES VALLS |
| <i>Secretario</i> | ANTONIO BADÍA TORRES |
| <i>Vice-Secretario</i> | FRANCISCO DOMÉNECH BARRIL |
| <i>Tesorero</i> | JOAQUÍN VIDAL PELLICER |
| <i>Contador</i> | JOSÉ M.ª NUIX RENOM |
| <i>Bibliotecario</i> | JUAN VILARET MONFORT |
| <i>Vocal 1.º</i> | ENRIQUE GOIG PANSU |
| <i>Vocal 2.º</i> | JOSÉ ESCUDERO BARTROLÍ |
| <i>Vocal 3.º</i> | FRANCISCO PERMANYER SABATÉ |
| <i>Vocal 4.º</i> | SEBASTIÁN DATZIRA SOLER |

ACTA NUMISMÁTICA

Dirección:

LEANDRO VILLARONGA GARRIGA